



# *no transar*

Órgano de Prensa del Partido Revolucionario Marxista Leninista

*¡PROLETARIOS Y PUEBLOS DE TODOS LOS PAÍSES OPRIMIDOS... UNÍOS!*

Año 26 - Nº 181 (3ra. época)

Precio \$60 - Solidario \$100

13-02-2023

## En el año electoral **SEGUIMOS EN LAS CALLES**



**El Acuerdo con el FMI guía una política de ajuste**

**Pág. 2**

**Gran demostración piquetera**

**Pág. 5**

**Rosario: Ciudad de pobres corazones**

**Pág. 9**

**Perú: viva la insurrección popular**

**Pág. 12**



***Camarada Gabriel  
¡Hasta la Victoria  
Siempre!***

# El Acuerdo con el FMI guía una política de ajuste

A un año de su firma, el acuerdo se revela como una pesada carga para la economía argentina, lejos de la metáfora oficial que prometía un “despegue” a partir del mismo. Las principales metas del acuerdo son la reducción del déficit fiscal y la acumulación de reservas en el BCRA, de lo cual dependen los desembolsos trimestrales del FMI para pagar los vencimientos de deuda del propio FMI. Para cumplir con las metas y evitar un default, el gobierno implementa medidas de ajuste y mecanismos de corto plazo y gran costo social y económico.

## Los lineamientos del 2023

Bajo la administración del FdT la deuda pública creció en términos nominales (unos USD 60.000 millones), aunque disminuyó levemente en relación al PBI (80% en 2022). Además del monto, es considerable el perfil de la deuda: un 67% está nominado en dólares y solamente un 33% en pesos (Secretaría de Finanzas). Para colmo, en 2022 el FMI aumentó la tasa de interés que cobra a los países deudores (+3,2%), a lo que se suma las sobre-tasas que cobra a los países que exceden su capacidad de endeudamiento, todo lo cual incrementa la deuda de Argentina. En ese sentido, como sostiene el periodista Alejandro Bercovich, el Fondo actúa de manera inflacionaria y promoviendo el default de los países endeudados. No obstante, el asunto principal es que la economía argentina no cuenta con las reservas ni el flujo de ingresos suficientes para afrontar los vencimientos, ni ahora ni cuando comience la devolución de intereses y capital, hacia 2027. Por eso el acuerdo es imposible de cumplir en los términos firmados, y deberá ser renegociado tras las elecciones de 2023. Sin embargo, continúa guiando los destinos de la economía nacional, pues el pago de los vencimientos trimestrales depende del propio desembolso del FMI, condicionado al cumplimiento de las metas.

En ese sentido, el 2023 será un año difícil en Argentina, atravesado por las condiciones que impuso el FMI. De hecho, el “plan Massa” fue un acuerdo político al interior del FdT para determinar quién y cómo se cumpliría con el ajuste necesario post-acuerdo con el FMI sin recurrir a una devaluación brusca ni ajuste tipo shock, pues no hay margen social ni político para ello, todo con el objetivo de llegar a las elecciones en condiciones precarias pero con chances de competir. Las medidas implementadas por el ministro de Economía son una mezcla de malabarismo, pragmatismo y ortodoxia económica, con un horizonte de corto plazo y elevado costo fiscal, que permitan sostener un precario equilibrio de las finanzas públicas.

En primer lugar, un anticipo del ajuste fiscal estuvo en el recorte de partidas realizado por Massa, del orden de los \$200.000 millones, poco después de asumir como ministro. Semanas más tarde se aprobó el Presupuesto 2023, guiado por un solo hilo conductor: cumplir con la reducción del déficit fiscal al 1,9% del PBI. Por eso las partidas de gastos fueron actualizadas con una inflación prevista del 60%, lo cual supone un recorte, pues la inflación actual y la expectativa hacia 2023 ronda el 90% y

la recaudación impositiva crecerá conforme esa inflación real. La diferencia será embolsada por el Estado con el objetivo de cumplir la meta del 1,9%: se trata de un ajuste de facto. Mientras tanto, la disminución del gasto y la inversión públicas afectarán la creación de empleo, los niveles salariales y el ingreso de los más vulnerables, entre otras.

En segundo lugar, la meta de acumulación de reservas es más sinuosa. Conforme la dinámica actual, el principal mecanismo de acumulación de reservas -las retenciones de la agroexportación- están mediadas por el mecanismo del “dólar soja”, del cual se aproxima su tercera edición. Con ello, el Estado le compra los dólares a los exportadores a un precio superior (equivalente a no pagar retenciones), lo que les permite hacerse de una importante ganancia. Es decir, se acumulan reservas a un elevado costo fiscal, en un contexto donde el gobierno está reduciendo el déficit mediante recortes de inversión y gastos -por ejemplo, con los recortes en obra pública o los planes del Potenciar Trabajo-. Es una distribución muy regresiva de los recursos fiscales. Sin embargo, el grueso del superávit comercial de 2021 / 2022 y de lo recaudado con el dólar soja se dilapidó en financiar los pagos de deuda corporativa, importaciones y, recientemente, en la compra de bonos del Estado -una apuesta que terminó en fracaso-, lo cual impide la reconstrucción de las reservas.

Además del ajuste establecido por las metas del FMI, el mecanismo clave del deterioro del bolsillo es la inflación. Según datos oficiales, tomando los últimos 5 años la escalada fue la siguiente: 25% (2017), 48% (2018), 54% (2019), 36% (2020), 51% (2021) y 95% (2022). Para 2023 las metas oficiales (60%) y las declaraciones de intención de Massa (3% en abril) ya se quedaron cortas: en diciembre llegó al 5% y cerró con un 95% anual (2022), mientras que los aumentos en enero y los que vienen en febrero y marzo probablemente mantengan a la inflación en sus niveles actuales. Entretanto, el plan estrella de los Precios Justos supuso un parche por unos meses pero no terminó de controlar los precios, pues solamente ataca un problema (la remarcación de precios) y otorga a cambio los jugosos dólares oficiales para las empresas que lo respeten (es un gran negociado), mientras que los factores estructurales de la inflación siguen en pie: los términos del acuerdo con el FMI, las altas tasas de interés y los intereses de la deuda en pesos, los tarifazos en los

servicios públicos, la devaluación (que encarece los precios de los insumos importados), etc. Mientras tanto, los aumentos de salarios son pactados de acuerdo a la inflación “oficial”, en torno al 60%, un verdadero favor de la burocracia sindical hacia el gobierno y las empresas. Por supuesto, es esperable que durante el año sean acomodados por cláusulas gatillo, bonos, nuevos acuerdos o por aumentos conseguidos con la lucha, pero se trata de promesas a futuro que siembran de incertidumbre a las familias obreras. Asimismo, este “pisado” de los salarios ocurre en un escenario muy frágil: a pesar del crecimiento del empleo y una baja desocupación (~7%), nuestro país mantiene una tasa de pobreza estimada del 38% (INDEC) al 43% (UCA). Es una canallada financiar aventuras económicas con el bolsillo popular, especialmente cuando un sector del capital está de fiesta, como lo muestran los balances de los principales monopolios que operan en el país.

## ¿Ajuste para quienes?

Paradójicamente, la fragilidad financiera del Estado y el ajuste fiscal tienen lugar en un contexto donde la actividad económica creció hasta ubicarse en los mismos valores de octubre 2015 y la desocupación se mantiene en umbrales relativamente bajos, es decir, se recuperó de la caída producida por la pandemia e incluso de la debacle macrista y se crearon cientos de miles de puestos de trabajo. Sin embargo, tal recuperación es para unos pocos, pues los salarios son ¡un 25% menores! (ODS / CTA-A). En números, los salarios perdieron \$58.000 bruto por mes respecto a 2015 (MATE Rosario), donde la pérdida mayoritaria tuvo lugar bajo el macrismo (-15% en 2015-2019), pero también con el Frente de Todos (-4%, concentrados en 2022). Incluso el propio Estado reconoce la pérdida del salario real de los trabajadores en 2022 y por ... ¡quinto año consecutivo! (RIPTE, MTEySS). En otras palabras, la “recuperación económica” se basa fundamentalmente en la sobre-explotación de la fuerza de trabajo. ¿Y quién se queda con la diferencia? La respuesta está en la participación de salarios y ganancias en el producto económico. Según un informe de la UNPAZ, la participación de salarios y ganancias en el producto habla de una redistribución regresiva del ingreso: pasamos de 45% salarios y 42% ganancias (enero 2016), a 40% salarios y 49% ganancias (enero 2020), y luego 33% salarios y 56% ganancias (diciembre 2022). Un informe análogo señala que la caída de

la participación del salario en la economía se produjo desde un 51% en 2016 hasta el actual 43,6% (MATE Rosario).

No obstante las diferencias, los informes citados coinciden en mostrar la importante caída del salario en un contexto de recuperación de la actividad económica y la ganancia empresarial. A su vez, si el 2022 fue duro con el bolsillo obrero, el 2023 será más difícil todavía, pues las previsiones de crecimiento son casi nulas: 2% del PBI, según el propio Presupuesto elaborado por el Ejecutivo -el FMI y la OCDE calculan el mismo crecimiento-. Con un 2023 así, es esperable que los salarios sufran aún más.

## ¿Por dónde salir?

A todo esto, a mediados de febrero la oposición de JxC lanzó una campaña mediática señalando que la deuda en pesos es una “bomba” impagable, intentando provocar una corrida de capitales desde los instrumentos de deuda locales hacia el dólar, con el objetivo de romper el precario equilibrio que amasa el FdT y así configurar, quién sabe, un escenario electoral más propicio y una excusa (el caos) para implementar medidas de ajuste más severas. No es una novedad que la alternativa más agresiva de la gran burguesía busca reordenar la economía nacional a partir de una devaluación brusca, la unificación de los tipos de cambio, la desregulación del mercado financiero y la aplicación de las reformas estructurales (jubilaria y laboral). Se trata de una falsa alternativa, pues únicamente se trata de descargar en forma más acelerada y directa el peso de la crisis sobre los hombros de los sectores populares.

En ambos lados de la vereda, con estrategias y tiempos distintos, existe una proyección económica asentada -entre otras variables- en la destrucción del poder adquisitivo de los salarios e ingresos populares. Construyamos un gran frente antimonopólico y antiimperialista a partir de un programa económico que priorice el inmediato bienestar popular a través del desconocimiento de la deuda externa y la estatización de los principales recursos y resortes de la economía, apoyado en la movilización y la deliberación política de los sectores populares.

David Paz

# Por un frente antimonopólico y antiimperialista

## El problema de los números

El gobierno nacional cerró el 2022 asegurando que la inflación estaba cediendo y que en este año tendería a la baja; el mismo Massa se animó a proyectar una inflación mensual de 3% para abril. Pero la cosa se empiojó en el primer mes del año. La CABA publicó un índice propio de 7%, y las consultoras prevén un 6% a nivel nacional. Febrero es el mes de las compras escolares, con un alza general de todos los precios del rubro. A la suba del transporte público en el AMBA le va a seguir la continuidad de los tarifazos en servicios públicos. Según la ley vigente, los alquileres aumentan un 85%, dejando a muchísimas familias en una situación insostenible. La proyección oficial de una inflación anual de 60% no solo pretende instalar cierto optimismo -que por cierto, va a ser desmentido con rapidez por los hechos-; también busca limitar las luchas por salario de los trabajadores, como lo admitió la misma ministra Kelly Olmos el mes pasado, con el insólito argumento de "contener la nominalidad de la inflación". Se trata de un techo que pulveriza aún más los sueldos, castigando especialmente a quienes trabajan en negro y están por fuera de las paritarias. El gobierno saca a relucir que, según sus cifras, hace 23 meses que crece el empleo formal. La mala noticia es que, confrontando salarios con precios, hoy un trabajador no puede mantener a su familia con un ingreso. Mientras tanto, la jubilación mínima sigue en números de indigencia -con bono de refuerzo y todo- y se recortan planes sociales.

Al mismo tiempo, el Banco Mundial calculó el crecimiento de la economía argentina en un 15,6% del PBI entre 2021 y 2022. De ello se jacta Alberto Fernández cada vez que habla. Sin embargo, el crecimiento no le llega al pueblo trabajador. Los ganadores del modelo están en otro lado: son los monopolios, las multinacionales y la banca.

El ajuste y el ataque a las condiciones de vida del pueblo es imprescindible para cumplir con las metas impuestas por el FMI. Pero ni con eso alcanza. Con una caradurez digna de quienes encabezan el espacio, desde Juntos por el Cambio también analizan los números, para plantear que el gobierno se está endeudando en pesos de manera exorbitante, y advirtiendo que de llegar al gobierno no aseguran que se vayan a hacer cargo del fardo. ¿A qué responde la declaración de la Mesa Nacional de JxC? Quizás sea la apuesta por un caos financiero que aliente un clima de reformas leoninas en lo laboral y lo previsional. Se trata de un escenario posible. Como también es posible que la crisis tome un rumbo inverso a partir del protagonismo popular, como en diciem-

bre de 2001. Veinte años no es nada, dice el tango.

## La novela de las candidaturas

Las preocupaciones centrales del Frente de Todos no pasan por darle solución a esta realidad, de la cual ellos son los responsables principales. El oficialismo está concentrado en acordar sus candidaturas para este año. Para ello, primero debe evitar que la coalición estalle por los aires; pero la posibilidad de perder sus lugares de poder es el unificador más eficaz. Tienen que aprovechar, además, el caos que impera en JxC, sumido en sus luchas internas.

A estos efectos, Alberto Fernández realizó una convocatoria para definir "reglas", en el marco de la centralidad que asumió Massa en el gobierno y del desplante con Wado de Pedro por la no invitación a Cristina cuando la visita de Lula en enero. La respuesta del kirchnerismo a la invitación de Alberto fue aceptada, pero sin enviar representantes de primer nivel -ni Cristina ni Máximo- y reclamando que en dicha mesa también se discuta el "rumbo oficial": es decir, siguen con eso de jugar a ser oposición dentro del oficialismo. Mientras tanto, luego del fallo judicial por la causa vialidad, Cristina se presenta en público denunciando la "proscripción". Si bien es cierto que el fallo tiene un sesgo político inocultable, al no estar firme la sentencia la vicepresidenta podría ser candidata. Si los K están convencidos de que, como reza su última campaña de afiches, "Cristina es esperanza", seguramente enfrentarán sin rodeos la maniobra política. O quizás sea una forma elegante de retirarse. La novela está en desarrollo.

Pero mientras tanto la realidad popular es otra. El peronismo en gran medida continuador del macrismo dio lugar a un amplio proceso de deliberación en torno a las tareas ligadas con la soberanía. Además de la lucha reivindicativa, hay en el seno del pueblo un programa espontáneo que pone como blanco a los monopolios y al imperialismo, ejes que están presentes en las peleas contra la deuda externa, por el control nacional del río Paraná y sus puertos, contra la usurpación del magnate inglés Lewis en nuestra Patagonia, contra el extractivismo y la destrucción del medio ambiente. Esta es la base para trabajar por nuestro programa de cuatro puntos: suspensión de los pagos e investigación de la deuda con el FMI, nacionalización de la banca, del comercio exterior y de los recursos estratégicos. Además de la propaganda y del trabajo político sobre la importancia de estos temas, hay que avanzar en darle forma orgánica a la fuerza que exprese la lucha por imponer este programa. Esfuerzo que desde

nuestro partido venimos sosteniendo con la convocatoria del Entyp o más recientemente con la realización del Encuentro Soberano, a la par del sostenimiento de otros importantes espacios de confluencia patriótica, popular, antiimperialista y antimonopólica como la Autoconvocatoria por la suspensión del pago e investigación de la deuda, o el Foro por la Soberanía.

## ¿Qué democracia?

Al mismo tiempo, el oficialismo avanza en su pelea con la Corte Suprema. Se vale para la instalación del tema de la alevosía con la que jueces y fiscales operan políticamente, junto a referentes de la oposición y del gran empresariado. El último movimiento fue la aprobación en la comisión de diputados de la admisibilidad del proceso para destituir a los jueces. Es decir, avanza la posibilidad del juicio político. De paso, se anotó un poroto dividiendo a JxC, ya que la Coalición Cívica está de acuerdo en procesar al presidente de la Corte Lorenzetti.

Según detallan las crónicas, el debate fue una competencia por ver qué espacio está más compenetrado con la defensa de la democracia. JxC argumentó que el proyecto es un "alzamiento del presidente... un acto abiertamente destituyente que altera el orden democrático". El oficialismo respondió que los supremos "han llegado a un límite... se quieren apropiarse de la democracia".

La hipocresía con la que defienden la democracia está atada a otra hipocresía mayor: la de la supuesta independencia del poder judicial. Desde la conformación del Estado que la Justicia está poblada de operadores políticos, algunos orgánicos, otros aventureros que se acomodan a lo que dicte el momento. Pero sobre todo, la institución judicial representa la opresión legal sobre las clases populares. A este respecto, es sugerente que, entre todos los argumentos que utiliza el gobierno para cuestionar a la Justicia -inconstitucionalidad de la composición del Consejo de la Magistratura, fallo de coparticipación que benefició a la CABA, 2x1 a genocidas, chats entre fiscales y opositores- no se mencionen hechos gravísimos como el encarcelamiento de luchadores populares, algunos incluso condenados sin que se haya probado el delito imputado. El presidente se indignó por la sentencia contra Cristina Kirchner en la causa vialidad, que por cierto fue escandalosa. No dijo lo mismo en ocasión de los juicios contra Daniel Ruiz, César Arakaki y Sebastián Romero, los imputados tras la gran pelea de 2017 contra el macrismo. Ni que hablar de los sectores más empobrecidos, entre quienes los condenados sin prueba se cuentan de a miles. Si hay

condenados de primera y de segunda, entonces no hay igualdad ante la ley, cosa que ya sabíamos.

El gobierno no busca una reforma estructural de la Justicia. Es posible que ni siquiera le dé la nafta para remover a la Corte. Sí va a tratar de limitar su influencia y parar la catarata de investigaciones contra integrantes de sus filas. En la medida en que se va haciendo más claro para un sector amplio del pueblo el carácter reaccionario de esta Justicia, debemos ser rigurosos en plantear que esto no se resuelve con reformas administrativas ni con cambios de nombres. La verdadera justicia solo va a venir de la mano de la verdadera democracia.

## Luchar por una democracia popular

En octubre se van a cumplir 40 de gobiernos constitucionales ininterrumpidos, tras el largo período caracterizado por los recurrentes golpes de Estado. El gobierno y toda la oposición de los de arriba celebrarán los "40 años de democracia".

Dadas las inmensas reservas democráticas y antigolpistas que anidan en nuestro pueblo, el eje tendrá un calado que no debe ser subestimado. Ante ello, los revolucionarios debatiremos abiertamente que esta no es la democracia por la que luchamos, por la que desaparecieron los 30.000, ni la que expresó embrionariamente el pueblo en 2001 cuando gritó "que se vayan todos". La defensa de las libertades democráticas no esconde que tras 40 años aumentaron la pobreza y la concentración de la riqueza.

El régimen actual es una falsa democracia, fachada constitucional para que ejerzan un poder sin límites los grandes grupos económicos. A ello le contraponemos una democracia verdadera, de nuevo tipo, que germina en las luchas del pueblo trabajador y en las demostraciones de masas como la gran jornada nacional piquetera del martes 6. Que se va a imponer con la expropiación de los monopolios y la ruptura de las ataduras imperialistas. Para instalar esa democracia y la verdadera soberanía nacional, las organizaciones de los trabajadores y el pueblo necesitan de su propio proyecto de poder, un proyecto revolucionario, por la liberación nacional camino al socialismo. En esa línea, la heroica insurrección del pueblo peruano nos marca un rumbo a seguir.

Agustín Damaso

# Espert y las balas

“Cárcel o bala para vos Belliboni” tuiteó José Luis Espert en referencia al compañero del Polo Obrero Eduardo Belliboni. La provocación fue ampliamente repudiada. Entre todas las organizaciones que se pronunciaron solidariamente con “Chiquito”, destacó el comunicado del Encuentro Memoria Verdad y Justicia. Esta amenaza directa contra el compañero se da en el marco de un ataque general al movimiento piquetero, con el recorte arbitrario de planes y las demoras en la entrega de mercadería. No es una “bala” al aire, sino apuntada contra un movimiento en lucha. Dentro del mismo arco político, días atrás aparecieron en la calle afiches del Movimiento Antipiquetero ligado a Ramiro Marra que anuncian “este año se te acaba la joda”, en referencia a los cortes de calle.

No es la primera vez que el referente liberfacho pide “cárcel o bala”; como

él mismo lo admite, Espert ya lo había dicho antes: contra militantes del MTE que acamparon en Lago Escondido, cuando los obreros del neumático ocuparon el Ministerio de Trabajo y frente al asesinato de un kiosquero en San Justo en 2011. En aquella ocasión, Espert se despachó hablando de que la policía tenía que llenar de agujeros a los delincuentes. Es muy sugerente cómo para Espert tienen el mismo peso -y por lo tanto el mismo tratamiento- el asesinato de un kiosquero y una medida de protesta.

Cada vez que lanza la bravuconada, Espert retrocede con los mismos pasos, diciendo que así busca “pedir el cumplimiento de la ley, el que viola la ley debe ser sometido a proceso y encarcelado y si se resiste el código penal habilita a las fuerzas de seguridad a hacer uso de la fuerza”, explica citando el Código Penal. También sostuvo algu-

na vez que “hay una decisión del kirchnerismo de avanzar sobre la propiedad privada”. La acusación, bastante insólita por cierto, da cuenta de su defensa de la propiedad, pero no de cualquiera, sino de la gran propiedad, la de las empresas monopólicas, la del magnate Lewis, o la del dirigente de la Sociedad Rural Etcheverre, a quien también defendió en su momento. Un liberal que banca a los monopolios y quiere matar a los luchadores: una caricatura fascista del liberalismo.

La fórmula “cárcel o bala” no es nueva en nuestra historia. Y si bien se aplicó en momentos oscuros, también es cierto que el último que quiso avanzar por ahí fue Duhalde en el Puente Pueyrredón, allá por 2002. Ojo con escupir para arriba, Espert.

La crisis mundial se agudiza y en la región y otros países del mundo hubo ensayos con impronta fascistoide,

con distinto resultado pero también con peso de masas. A ocupar ese lugar aspiran los Espert, Marra y Milei, compitiendo con Patricia Bullrich y sus laderos. Que todavía estén lejos no debe llevar a subestimarlos. La mejor garantía de que las amenazas de Espert no pasen de boconeadas, es dejar claro que cualquier avance en ese sentido va a ser respondido a la misma altura. Pero tampoco hay que dejar que el tema avance. La democracia de los monopolios nos quiere hacer creer que la lucha popular y una derecha fascistoide pueden convivir democráticamente bajo el mismo cielo. La realidad de la crisis va a demostrar que no es así. Las organizaciones populares deben legitimar el derecho de ejercer la auto-defensa frente a estas provocaciones.

AD



## Camarada Eduardo “Gabriel” Furno ¡Hasta la Victoria Siempre!

El pasado lunes 26 de diciembre falleció nuestro camarada Eduardo Furno, más conocido como “Gabriel”, histórico militante de Vanguardia Comunista y miembro de la dirección nacional del PRML. Nos dejó luego de una dura enfermedad a la que enfrentó con total entereza, como en cada batalla que le tocó librar en su militancia revolucionaria.

Gabriel inició su militancia en las filas de TUPAC, en la UTN al comienzo de los años '70. De la mano de esa experiencia se sumó a las filas de Vanguardia Comunista adoptando su proyecto. Estuvo preso durante casi toda la última dictadura, detenido en calidad de preso político. Circunstancia que en ningún momento melló su vocación de servir al pueblo. Reconstructor del Partido tras el golpe represivo, gran productor político, se destacaba por su profundidad en el análisis y su paciencia infinita. Maestro de generaciones, constructor incansable del partido de la clase, ejemplo de coherencia y entrega. Un militante humilde, de vida sencilla y lucha dura, que no se llevó nada a la tumba, salvo por el respeto, el cariño y la admiración ganados en años de lucha.

Su partida es la pérdida de un verdadero comunista, forjado en las peleas más duras de nuestro pueblo trabajador. Su despedida es un compromiso por reemplazarlo en su puesto de lucha. Tarea inmensa que asumimos con entusiasmo militante, sabiendo que tenemos la ventaja de estar parados sobre hombros de gigantes, esos gigantes que fueron Gabriel, Pancho, Pedro, Ana, el Turco, Manolo y todos los compañeros y compañeras que dieron su vida militando por la Revolución, la Liberación y el Socialismo

**¡Ha muerto un revolucionario, viva la revolución!  
¡Hasta la Victoria Siempre, Camarada Gabriel!**

## Compañeros y compañeras de Vanguardia Comunista

### ¡PRESENTES!



#### ALFREDO JORGE LIPNIZKY

Militante de TUPAC en Capital Federal. Secuestrado el 2 de febrero de 1977 en la fábrica donde trabajaba.

#### HUGO OSCAR SÁNCHEZ VIZCAYADA

Secuestrado el 14 de febrero de 1978 en su domicilio. Desaparecido en El Vesubio.

#### GUILLERMO HORACIO WHITE

Activista del Frigorífico Swift de Rosario. Secuestrado el 10 de febrero de 1977 en la Chopería Schneider de Santa Fe.

#### MARÍA CRISTINA MORALES RODRÍGUEZ

Delegada del Sindicato de Trabajadores de la Sanidad de Quilmes. Secuestrada el 14 de febrero de 1978 en su domicilio.

# Gran demostración piquetera

El martes 6 de febrero se realizó la jornada nacional convocada por la Unidad Piquetera, con cortes de rutas, accesos y puentes en 130 puntos del país. La

CUBa MTR fue protagonista en varias provincias de esta jornada que tuvo su centro en el AMBA, con las movilizaciones a la autopista Buenos Aires-La Pla-

ta, el Puente Pueyrredón, el Puente La Noria, el Acceso Oeste y la autopista Panamericana.

La jornada planteó el rechazo a las casi 160.000 bajas en el plan Potenciar Trabajo. El pedido de registro de los beneficiarios se desnudó como lo que en realidad es: un ajuste en los planes en el marco del plan económico que tiene como centro el acuerdo con el FMI, en la misma sintonía del tope salarial del 60% que el gobierno pretende ponerle a las paritarias.

Con una inflación el primer mes del año que rondará el 6%, detrás de cada baja hay familias a las que se les hace cada vez más difícil tener un plato de comida todos los días. Para colmo, febrero es el mes de preparar el comienzo de clases, con una canasta escolar que tuvo un aumento anual de 142%. En ese marco hay que juzgar el cinismo de las declaraciones de la ministra Tolsosa Paz, quien desde Entre Ríos dijo que "esto no se resuelve utilizando a la gente más necesitada de la Argentina

en una marcha con estos calores". Un argumento recalcitrante que no tiene nada que envidiarle a la derecha marxista. O a las declaraciones de Espert pidiendo "cárcel o bala": detrás de la provocación puntual al compañero Belliboni, hay un ataque a un movimiento combativo que no deja las calles.

La jornada piquetera fue, nuevamente, una inmensa demostración. La situación en los barrios es cada día más difícil y la movilización se presenta como una oportunidad de organizar la bronca por lo que se está viviendo. A medida que la Unidad Piquetera profundice el plan de lucha, arrearán los discursos estigmatizantes, los pedidos de mano dura y la criminalización a referentes, cuestión que se viene acrecentando en varias provincias. La fuerza piquetera tiene por delante revertir estas bajas en los PT, pero sobre todo confluir con el conjunto de la movilización obrera y popular para derrotar el ajuste en curso.

**Facundo Palacios**



## Plenario de la CUBa MTR en Santa Fe

El día 5 de febrero se realizó el plenario de la CUBa MTR en la ciudad de Santo Tomé. Contó con la participación de barrios de la ciudad de Santa Fe, Santo Tomé y Sauce Viejo.

Una jornada que por un lado, estuvo teñida de mucho debate en torno a las problemáticas que nos atraviesan en cada uno de nuestros barrios y la necesidad de organizarnos para conquistar nuestros derechos y, por otro lado, estuvo atravesada por la importancia de seguir desarrollando la organización en un contexto donde el gobierno nacional decide seguir pagando la deuda con el FMI a costillas de recortar programas

sociales que para muchas de nuestras familias representa el poco ingreso que podemos percibir.

El anuncio por parte de la ministra de Desarrollo Social de la Nación de las bajas de 160.000 compañeros que son beneficiarios del programa Potenciar Trabajo deja en claro la decisión política que ha tomado este gobierno de descargar el ajuste a nuestro pueblo. Frente a este panorama es de vital importancia debatir y llevar a cabo una organización que sea verdaderamente independiente y que tenga por objetivo construir un programa político, con el conjunto de nuestro pueblo, para que

de una vez por todas no exista la explotación de una clase sobre otra.

También se realizó una charla desde el PRML que estuvo marcada por la necesidad de construir la unidad entre todos los sectores en lucha, ambientalistas, trabajadores ocupados, desocupados, estudiantes y jóvenes marcando un camino a construir donde se toquen los intereses de los grandes grupos económicos para que sean repartidos a los que verdaderamente sufrimos la crisis generada por estos mismos.

La lucha por el trabajo genuino, la vivienda, salud pública y educación para

nuestros jóvenes fueron temas centrales en la jornada. Felicitamos a todos los compañeros que se hicieron presentes en dicha jornada y seguimos apostando a construir una organización que ponga en jaque a los verdaderos responsables del hambre y la miseria que sufrimos día a día en nuestros barrios.

*¡Si el hambre es ley,  
la rebelión es justicia!*

**Corresponsal**

## Movilización piquetera en Tucumán

En el marco del plan de lucha nacional, las organizaciones piqueteras combativas realizaron la movilización en el centro de San Miguel de Tucumán, teniendo una reunión con funcionarios en Casa de Gobierno. Reproducimos un extracto del discurso de nuestro camarada Ricardo González en el acto realizado.

*"... Tras años de engaños y mentiras, éste es el resultado: ¡la máxima pobreza de un pueblo y la extrema dependencia de la Nación! Compañeros, ten-*

*gamos claro que tenemos que construir nuestro propio estado mayor dirigente, nuestro propio partido, nuestra propia organización. Que sea capaz de llevar a nuestro pueblo y a nuestra Nación al lugar que se merece. Llevarlo a la victoria sobre sus enemigos de siempre, que son el capital multinacional y las poderosas potencias que apetecen nuestras riquezas.*

*...Este es el mismo sufrimiento que tenemos cuando éramos colonia. ¡Eso está presente en la sociedad compa-*

*ñeros! ¡Y eso es lo que tenemos que combatir!. Porque es odio de clase lo que tiene este gobierno. Y ese odio de clase se manifiesta en las medidas que toma la ministra de Desarrollo Social. Porque la aspiración de ellos es la de tenernos sumidos en la pobreza y en la miseria para poder manejarnos a su antojo, para que seamos sus sirvientes, para que seamos sus esclavos. Y a eso, compañeros, nos vamos a resistir... Porque si algo dijimos desde los albores de nuestra independencia, de los albores de nuestro nacimiento como*

*una Nación, era que somos todos iguales ¡Y eso no se manifiesta hoy día en la sociedad, en donde más de la mitad de nuestros compatriotas están en la pobreza! Y tenemos una mal llamada dirigencia política, porque de políticos no tienen nada: son oportunistas que lo único que saben hacer, a lo sumo, en el máximo de sus capacidades, es administrar presupuesto. Que por supuesto, ¡lo administran en su propio beneficio!"*

**Corresponsal**

# Sobre el carácter de la revolución en Argentina

Como ha señalado Lenin “el marxismo exige de nosotros un análisis completamente exacto y objetivamente verificable de las relaciones de clase y de los rasgos concretos propios de cada momento histórico.” (Lenin, “Cartas sobre táctica”). Esto quiere decir que solo a través de un análisis riguroso, pormenorizado y científico de la realidad político-social concreta se puede avanzar hacia una práctica política revolucionaria. Este análisis científico debe en principio determinar la **correlación entre las clases y las relaciones de fuerzas entre las clases** que están en pugna.

Determinar tal **correlación entre las clases** implica a grandes rasgos establecer **cuáles son las clases dominantes**, es decir aquellas que poseen los medios fundamentales de producción y controlan por lo tanto la maquinaria burocrática- militar del Estado; **y cuáles son las clases explotadas y oprimidas** en dicho régimen político-social.

Ahora bien, la correlación de las clases y la correlación de fuerzas en la lucha de clases, son dos aspectos que están determinados por el desarrollo económico del país (es decir por **factores objetivos**) y por el grado de conciencia y organización de la masa obrera (los cuales hacen a los **factores subjetivos** de la

política). Estos factores objetivos y subjetivos están indisolublemente ligados.

Esta ligazón de aspectos objetivos y subjetivos, que se presentan en cada formación económica social de una manera particular, determinan la correlación de clases y correlación de fuerzas en la lucha de clases y, por lo tanto, la estrategia revolucionaria que debe seguir el partido de revolucionario de la clase obrera, respetando las tareas de cada momento, es decir, las **etapas de la revolución**.

En el caso específico de la Argentina, que por su desarrollo económico se puede definir como un país capitalista dependiente, **la estrategia definida por el partido revolucionario de la clase obrera es la de la insurrección democrática popular, antimonopólica y antiimperialista**. Como ha señalado Lenin, el carácter democrático popular de la insurrección implica la participación activa de las amplias masas del pueblo, es decir de la inmensa mayoría de este. Tal insurrección tendrá como objetivo central barrer con todos los gobiernos que expresan los intereses de los grandes empresarios, de los monopolios y de la oligarquía financiera internacional imperialista. Es decir, de aquellos gobiernos que sostienen la dependencia de nuestro país, la explotación y la opresión imperialista.

La insurrección democrática popular tendrá que imponer un gobierno provisional revolucionario, de carácter democrático, popular y antiimperialista. Este gobierno revolucionario, que será el órgano de la insurrección popular, deberá aplicar el programa mínimo que ha sido establecido por el XI congreso y ratificado por el último congreso del PRML.

## Entre los puntos de este programa mínimo figuran:

1. Aumento inmediato de salarios, jubilaciones y subsidios a los desocupados, para que ninguna familia viva bajo la línea de la pobreza. Por la plena vigencia de la salud y la educación públicas, estatales y gratuitas al servicio de las mayorías populares. Por la erradicación del analfabetismo.
2. Suspensión del pago e investigación de la deuda externa usurera, ilegítima y fraudulenta.
3. Nacionalización de la banca, del comercio exterior, y de los recursos naturales y estratégicos, poniéndolos bajo el control de las organizaciones obreras y populares, estableciendo la propiedad estatal sobre los mismos.

4. Conformación de un fondo de emergencia económica proveniente del no pago de la deuda externa, la confiscación de la super ganancias de las privatizadas y los monopolios agro exportadores e industriales, que financie todas las medidas al servicio del bienestar popular y el pleno empleo.

5. Reestatización de las empresas privatizadas. Expropiación y estatización de las empresas vaciadas por sus dueños y puestas en funcionamiento bajo el control de los trabajadores.

6. Asistencia crediticia estatal basada en la pequeña y mediana empresa hasta alcanzar el pleno empleo.

7. Por una política agropecuaria y pesquera planificada para garantizar la alimentación popular y el desarrollo productivo. Por un precio mínimo sostén para las cosechas e insumos básicos y la generación de crédito a tasa reducida para el pequeño y mediano productor. Confiscación de la gran propiedad terrateniente. Integración de los pueblos originarios con reconocimiento a sus derechos en el marco del Estado. Por un salario y condiciones de vida dignos para el peón rural.

8. Reforma tributaria que elimine el IVA y demás impuestos al consumo popular.

9. Cárcel a los genocidas y represores de ayer y de hoy, sus mentores empresariales y sus cómplices en los poderes del Estado que promovieron, sancionaron, y aplicaron leyes aberrantes e indultos. Libertad a todos los compañeros presos políticos por luchar. Desprocesamiento a todos los luchadores populares, cárcel a los corruptos y responsables de crímenes contra el pueblo.

10. Solidaridad con Palestina y todos los pueblos y naciones del mundo que enfrentan al imperialismo en defensa de su independencia y bienestar. Por el derecho de los trabajadores y los pueblos a enfrentar a quienes los explotan.

11. Por un gobierno provisional surgido de los paros, cortes de ruta y las puebladas, asentado en la asamblea de trabajadores -ocupados y desocupados- y el pueblo, único capaz de llevar a la práctica el programa popular, antimonopólico y antiimperialista.



*Reproducimos un apartado de este material de elaboración propia que se utiliza como herramienta de formación de nuestra militancia. El texto refiere a nuestra caracterización estratégica sobre las tareas de la revolución en nuestro país.*

Además de ejecutar el programa mínimo, el gobierno revolucionario deberá convocar a una asamblea popular constituyente, la cual incorporará en su interior a todas las expresiones políticas revolucionarias, democráticas y antiimperialistas de todas las clases y capas sociales interesadas en liquidar el régimen capitalista dependiente y la opresión imperialista.

El partido revolucionario de la clase obrera, por su parte, deberá participar activamente de este gobierno provisional. Esta participación debe ser tanto ofensiva como defensiva; es decir tanto desde "arriba" como desde "abajo". Lo cual supone impulsar desde el gobierno la ejecución efectiva de estos puntos del programa mínimo, y organizar simultáneamente a las amplias masas trabajadoras para tomar en sus manos la defensa de dicho programa.

**En esta etapa democrática el partido debe defender principalmente los intereses de la clase obrera,** tanto los inmediatos que se encuentran plasmados en el programa mínimo, como los intereses que hacen a su emancipación como clase explotada. En este marco no debe perderse de vista que el partido revolucionario de la clase obrera a de sostener la independencia de clase, combatiendo de manera consecuente en el plano ideológico político toda ilusión burguesa y pequeña burguesa sobre la conciliación de las clases; que tiene su expresión en las distintas tendencias social-reformistas y nacional-reformistas.

La instauración de este gobierno provisional revolucionario de carácter popular no significa aún la toma completa del poder por la clase obrera, es decir la dictadura revolucionaria del proletariado. Aunque como ha señalado Lenin, la profundización de la revolución democrática debe ser de sumo interés para la clase obrera. En este contexto la clase obrera deberá impulsar la revolución democrática más allá de sus límites.

**La segunda etapa de la revolución democrática popular es la revolución socialista, es decir la liquidación de la propiedad privada y la explotación capitalista.** Esto solo será posible mediante la destrucción completa

de la maquinaria burocrática militar del Estado y su sustitución por un Estado de nuevo tipo: el Estado de la dictadura revolucionaria del proletariado. Para avanzar hacia la revolución socialista se hace necesario como hemos planteado anteriormente un cambio en la correlación de clases y en la correlación de fuerzas entre las clases.

### Los antecedentes históricos de la Revolución Argentina

Podemos hallar ejemplos históricos de huelgas revolucionarias que tuvieron incluso elementos insurreccionales ya a principios del siglo XX, en las cuales la clase obrera tuvo un papel activo, como por ejemplo las de la semana de enero, o "semana trágica" de 1919, las huelgas de la Patagonia en 1921, y la gran huelga de 1936.



Una de las experiencias históricas más avanzadas fue el Cordobazo de 1969. Experiencias como el Cordobazo se replicaron en las grandes ciudades de todo el país, como el Rosariazo, el Tucumanazo, el Mendozazo, y el Villazo. En todas estas huelgas revolucionarias la clase obrera reveló su potencialidad para constituirse en la fuerza directriz y principal fuerza motriz de la revolución democrática popular y antiimperialista.

En todas estas experiencias la clase obrera llevó adelante la ocupación de fábricas, poniéndolas en muchos casos a producir bajo su dirección. Se establecieron a su vez organismos de autodefensa para enfrentar las fuerzas represivas del Estado y se delinearon en las asambleas de fábrica, aunque de manera embrionaria, las primeras formas de doble poder. También aquí debemos incluir los primeros programas que los trabajadores fueron ensayando, entre los cuales se debe destacar el programa del SITRAC-SITRAM; en el cual se plasmó el grado más elevado de conciencia de clase.

Todo este proceso histórico, que se desarrolló principalmente en la década de los 70, ha provisto de un gran insumo para el partido revolucionario de la clase obrera y de estos se deben extraer los elementos generales que están vigentes aun con las profundas transformaciones que se han dado en el plano económico y político en las últimas décadas del siglo XX.

El golpe de Estado de 1976 y la dictadura impulsada por los monopolios y el imperialismo tuvo como propósito principal terminar con este proceso y con este período de auge revolucionario.

Durante la época de la dictadura se ingresó en un período de reflujo revolucionario, esto no implicó la liquidación de toda resistencia obrera y popular; pero sí significó un duro golpe para la clase obrera. De esta derrota también el partido revolucionario de la clase obrera debe extraer lecciones para el porvenir de la revolución.

En el período alfonsinista se fueron dando las condiciones para los avances pacíficos y graduales. Y en la década del 90, con las grandes rebeliones populares se abrió un proceso pre revolucionario y de acumulación revolucionaria.

Después de las huelgas de los trabajadores contra las privatizaciones impulsadas por el menemismo, estallaron las grandes rebeliones populares en Chubut y Jujuy donde se lograron derrocar aquellos gobiernos provinciales. Entre todas estas rebeliones populares se destaca la del Santiagueño, por el grado de organización y de violencia de masas que adquirió. Al calor de esos procesos se fue templando el movimiento de trabajadores desocupados (movimiento piquetero), que había crecido en número como consecuencia de las privatizaciones. Con la lucha creció también en conciencia y en organización.

Ya con el derrocamiento de Cavallo y de La Rúa con la gran rebelión popular del 2001 se abrió una situación revolucionaria, aunque este proceso tuvo una breve duración. En la actualidad estamos nuevamente en un período de auge de luchas, y esto no solamente se puede advertir en la Argentina, los recientes procesos en Ecuador, Colombia, Chile, Bolivia, Venezuela y Perú confirman el ascenso de la lucha de masas. La resolución revolucionaria de este período de crisis dependerá en buena medida del papel que tenga la clase obrera y su partido de vanguardia.



## Lago Escondido

## Hay que echar a Lewis

El Lago Escondido es un espejo natural de agua que se encuentra en el oeste de la provincia de Río Negro. Desde hace varios años se encuentra en conflicto por acceso, ya que el multimillonario inglés Joe Lewis compró 12 mil hectáreas de tierra que lo rodean, y más allá de los fallos de la Justicia donde debe haber un camino público habilitado para que pueda llegar cualquier ciudadano, eso en la realidad no sucede. Este acto de privatizar el lago se sostiene en gran parte por los lazos que tiene Lewis con parte de la gran burguesía y su expresión política que encabeza hoy Juntos por el Cambio, además de la complicidad de los distintos gobernadores del PJ.

En octubre del año pasado salió a la luz una reunión de distintas personas vinculadas al poder judicial, al ejecutivo de la CABA, ex agentes de inteligencia y gente de Clarín. Dicho encuentro se dio en el predio que tiene Lewis en la zona. Es sabido que el imperialismo tiene lazos directos con distintos actores del estado argentino y con representantes de la gran burguesía, la reunión de octubre fue efectivamente uno de esos encuentros.

## Ingleses en Argentina

Los vínculos de Lewis con figuras y operadores del macrismo son públicos; no es así de visible su relación con los gobiernos peronistas de la provincia,

aunque estos nunca osaron tocar sus intereses. Las denuncias por irregularidades en la compra de los terrenos descansan en los cajones del Poder Judicial. Así, este magnate se arroga la propiedad de recursos naturales que pertenecen al país, en una zona en constante conflicto por el desplazamiento forzado de las poblaciones más humildes: para la Justicia las tomas de tierras de los mapuche son delitos, pero lo de Lewis es legítima propiedad privada.

Lewis no solo es dueño de tierras en el oeste, sino que posee un aeropuerto en el Golfo San Matías, en la zona costera del sur de Río Negro. El mismo está a nombre de su testaferro y colaborador Nicolás Van Ditmar, posee una pista de aterrizaje del tamaño de la del aeropuerto de la CABA, una guardia propia y acceso a comunicación satelital. Así, un multimillonario inglés tiene posesiones en puntos estratégicos de la Patagonia, a pocos kilómetros de nuestras Islas Malvinas, ocupadas por el reino del cual él es súbdito.

Por supuesto que no se trata del único empresario inglés con intereses en nuestro país. La Argentina tiene un sistema financiero donde el 83,5% está en manos privadas. De los 64 bancos que operan, 13 son públicos y 51 son privados. Entre ellos están el Banco Patagonia, el HSBC y Standard Bank, de capitales británicos. Se suma a esto

el ingreso de la Shell en la explotación e investigación para sacar petróleo de la plataforma oceánica argentina frente a Mar del Plata, cosa que no solo no es frenada por el gobierno sino que es impulsada y festejada incluso por el ministerio de ambiente. En un momento de crisis energética el gobierno actual parece estar dispuesto a regalar nuestros recursos estratégicos, ni hablar de los posibles daños a la fauna marina que esa explotación puede llegar a generar.

## Fuera Lewis

Semanas atrás se realizó la 7ma Marcha por la Soberanía a Lago Escondido, encabezada por dirigentes y organizaciones ligadas al peronismo, que fue agredida por la fuerza parapolicial de Lewis. Antes de ello, en enero, el MTE de Grabois había hecho lo propio, llegando a acampar en el lago.

Hace varios años que se realizan movilizaciones al lago, que siempre son hostigadas por su guardia privada del multimillonario. La marcha sirve para denunciar la usurpación de Lewis e instalar el tema. Así como es correcto impulsar esta iniciativa, también es justo decir que se queda corta.

Por un lado, Lewis no podría moverse con tanta impunidad sin connivencia con el poder político. La gobernadora Carreras dijo hace unos días que

“para llegar a Lago Escondido hay que expropiar y alambrar, y no es nuestra prioridad”. En el mismo sentido se había pronunciado años anteriores. Si el acceso al lago fuera solamente un problema turístico, aun así sería un reclamo legítimo; pero con todo lo que hay en juego, que la gobernadora se exprese en esos términos es una verdadera canallada.

Por otra parte, instalada la denuncia, hay que avanzar un paso más. Pareciera que es legítimo que un empresario se defienda con su guardia personal, pero la movilización popular no puede hacerle frente a ello. La única forma de evitar los atropellos de los mulos de Lewis es haciéndoles frente con una autodefensa organizada que garantice los objetivos de la movilización.

Y la cuestión de fondo no se resuelva con un camino para llegar al lago. Hay que echar a Lewis. Expropiar sus propiedades a ambos márgenes de la provincia por un problema de seguridad nacional. Embargar sus cuentas mientras se investigan las denuncias en su contra. En síntesis, trabajar por hacer realidad el fuera Lewis del Lago Escondido y de nuestro país. Es una tarea que apunta a recuperar una parte de nuestra soberanía, además de un homenaje a “los pibes de Malvinas, que jamás olvidaré”.

Joaquín G.

## Tucumán

## Pongamos de pie la industria ferroviaria

En Tucumán el transporte público, urbano e interurbano de pasajeros, como también el transporte general de cargas, se encuentra totalmente colapsado, sin capacidad de dar respuestas efectivas a las necesidades y requerimientos de los trabajadores, el comercio, el agro y la industria. La gran burguesía ha perdido iniciativa y empuje, los partidos que en sus expresiones más numerosas la representan -llámese PJ, UCR o Fuerza Republicana- carecen de proyectos efectivos y realizables sobre el tema; es más, ni siquiera toman nota del problema.

La CUBa MTR lanzó una propuesta que han hecho suya las fuerzas vivas de Tafí Viejo, localidad tucumana que alberga las instalaciones de los talleres ferroviarios más grande de la América Latina, que fueron vaciados y robados en su equipamiento por los gobiernos de la dictadura y los de Fuerza Republicana, completando su despojo en la era menemista. La propuesta de lucha para la reactivación de la industria ferroviaria y los ferrocarriles, significa una respuesta concreta e inmediata a

los problemas de transporte y miles de puestos de trabajo productivo a quienes lo necesitan, además de una poderosa palanca al desarrollo industrial y consecuente saneamiento de la economía de nuestro empequeñecido y empobrecido país. La convocatoria se encuentra abierta a la incorporación de todas las voluntades que quieran ver realizada esta propuesta.

Transcribimos a continuación las palabras pronunciadas por el compañero Ricardo González en el Acto de Convocatoria y Homenaje a Hebe de Bonafini realizado el día 10 de diciembre de 2022 en Los Talleres de Tafí Viejo.

“Compañeras, Compañeros; Acá estamos... Los de abajo, los marginados, los nadies, los que el sistema empeña en dejarnos fuera. Los desocupados... Venimos a sumar nuestras voluntades a las de ustedes en el convencimiento que la lucha, sólo la lucha... La nuestra y la de ustedes pueden abrir un camino de esperanza de una salvación en el acercamiento que hagamos de la inteligencia hacia los problemas que nos

afligen. Saludamos y abrazamos a las fuerzas vivas de Tafí Viejo y a las otras organizaciones que aquí se manifiestan acompañándonos, fraterna y solidariamente... Somos Bernardinos, que rendimos culto a la idea de la Revolución Libertaria de la América, que impulsara aquel gran tucumano que fuera Bernardo de Monteagudo. Idea que fue a encarnar en Moreno, San Martín, Bolívar, Artigas y tantos otros grandes americanos que buscaron para la felicidad de nuestros pueblos, una patria para todos. Y así como ayer fuimos capaces con tantos sacrificios, preparar los Andes para llevar la Revolución y la Independencia a la América hoy se impone sepamos poner de pie la industria ferroviaria para dar satisfacción al reclamo de miles de puestos de trabajo para los hombres y mujeres de nuestro pueblo y llegar esta vez con trenes argentinos a la Revolución y la Independencia de América... Saludamos con fervor el esfuerzo y sacrificio llevados adelante por otros pueblos del mundo en la construcción de sus industrias que hoy son garantías de su bienestar. Tomamos su ejemplo y declaramos la

necesidad de construir nuestras industrias que es construir la patria de todos, la América. No será fácil... por eso la lucha... Debemos dar pelea y forjar una dirigencia que haga de la fidelidad al pueblo, un culto. Dar pelea y derrotar las ideas del no se puede, no es el momento, la Revolución no es posible o la Independencia de la patria es una quimera. ¡Compañeras, compañeros! Sin Revolución y sin Independencia lo único que tenemos es el camino a la esclavitud. ¡Pongamos en marcha el tren para que avance la historia! ¡Seamos libres, lo demás no importa!

Corresponsal

# Ciudad de pobres corazones

*Rosario y sus muertos. Rosario y su puerto.*

Los recursos se van y los muertos quedan. Y no hablamos con metáforas. Muertos y más muertos. Rosario, que cuadruplica la tasa nacional de homicidios del 2022, es nuevamente escena del crimen organizado. Las bandas narcos ya no solo se tirotean entre sí, sino que además matan al azar y al voleo a personas no involucradas en la red de producción, venta y distribución de estupefacientes. El objetivo: transmitirle un mensaje a un sector de la banda que se disputa la apropiación del excedente económico de las ventas, el territorio y el mando de la organización criminal. Un elemento cualitativamente distinto por ser novedoso, implementando en los hechos nuevos límites de la impunidad con la que opera el narcotráfico. Un antes y un después en el escenario de la ciudad.

Esto expresa lo que sucedió el pasado 1º de febrero, cuando el cuerpo de Lorenzo "Jimi" Altamirano fue encontrado muerto, producto de heridas por balas, con un papel en su ropa que decía: "Damián Escobar, Leandro Vinardi y Gerardo Gómez dejen de sacar chicos del club para tirar tiro en Rosario". Los tres sujetos mencionados son integrantes de la barra brava de Newell's Old Boys, cercanos a la banda de "Los Monos" y están presos.

Hecho que no está aislado de varios acontecimientos como balceras a comisarías y demás homicidios en lo que va de enero del 2023 (22 en total). Todos en dirección al aumento de la violencia que propicia un régimen político en decadencia y de descomposición social. Nada nuevo. Si no se genera empleo, educación ni una cultura que se desarrolle y se proyecte dentro de otros marcos políticos-sociales, ajenos a la opresión, la desigualdad, el hambre y la violencia, ¿qué se le puede ofrecer a la juventud? Ser carne de cañón diaria del narcotráfico, como también mano de obra barata contratada por unos mangos y una pistola.

La vulneración de los derechos básicos para vivir dignamente está atada al

relativo retraso en el desarrollo de las fuerzas productivas y a la estructura económica dependiente del país. Por eso, además, hay que buscar en otros sucesos, como los de agosto y septiembre del 2022.

Los dos se vinculan con allanamientos de cocaína en distintas zonas. Uno en territorio argentino, en Empalme Graneros, barrio de Rosario, donde incautaron 1.500 kg de cocaína, envuelta en paquetes de "Louis Vitton" y junto a alimento a base de granos de maíz. Otro, en territorio extranjero, en los puertos de Santos (Brasil) y Rotterdam (Holanda) donde capturaron 1.434kg de cocaína que habían partido en cargamentos cubiertos de maní provenientes de General Deheza (Córdoba), y que salieron por vía navegable desde la Terminal Puerto Rosario (TPR), de la cual Vicentin es uno de los dueños. Miles de kilos de cocaína. Un excedente económico que crece poniendo la mira en la exportación, con el segundo polo agroexportador más importante del mundo que representa el Gran Rosario. ¿Cómo no van a crecer la violencia y los métodos que siembran terror entre la población? ¿Cómo no va a crecer la disputa entre las bandas narcos? Si las ganancias se cuentan por millones de dólares.

Así es que el accionar de las bandas narcos se vuelve cada vez más impune. Una impunidad y un terror ligados directamente a la estructura económica dependiente de la Argentina, a su modelo productivo agro-industrial exportador, y por ende, a las zonas estratégicas de la economía como el comercio exterior. Allí, el estado concedió su potestad a multinacionales extranjeras y monopolios locales, las cuales informan cuánto y qué es lo que se comercializa con el extranjero a través de las declaraciones juradas de ventas al exterior (DJEV). "A cambio", estas empresas abonan al fisco un porcentaje sobre lo que ellos mismos notifican en las DJEV.

Es decir, el estado argentino no tiene ningún tipo de control ni de lo que sale ni de lo que entra por las vías navegables de su territorio, siendo el río Paraná, esta vía natural de comunicación fluvial, por donde parte el 75% de las exportaciones nacionales hacia el mundo.

Por un lado, el 30/06/21 a través del decreto 427/2021, el gobierno



otorgó la concesión a la Administración General de Puertos (AGP) para el mantenimiento de la vía navegable troncal. Con él se transfirió temporariamente, debido a que el decreto 949/20 (que tiene como objetivo privatizar el río) no fue derogado, la facultad de cobro del peaje a la AGP. En cuanto a las tareas de dragado continúan siendo realizadas por la empresa belga Jan De Nul.

Por el otro, las terminales portuarias están en manos de grupos económicos concentrados, extranjeros y locales (COFCO, China / Cargill, EEUU / ADM, EEUU / AGD, Argentina / Vicentin, Argentina / Viterro - Oleaginosa Moreno -, Suiza / LDC, Francia / ACA, Argentina / Molinos agro, Argentina). Como todo monopolio que concentra y centraliza las distintas ramas de la producción, la diversificación busca acrecentar ganancias. Los grandes grupos concentrados que acabamos de mencionar no escapan a la regla. Son también grandes acopiadoras, dueñas de las plantas procesadoras que transforman a las oleaginosas en aceite, harina o biocombustible. Y como si esto fuese poco, varias de ellas son al mismo tiempo grandes grupos de siembra. De esta manera, hegemonizan la cadena de producción y comercialización de los productos rurales y de las manufacturas de origen agrarios (MOA). Una clara expresión de la gran burguesía argentina, clase social con inversiones diversificadas, en muchos casos asociada al capital extranjero.

Por eso, no es casualidad que en Rosario proliferen el narcotráfico, buscando ampliar su venta hacia el mundo. Las trabas en el desarrollo de las fuerzas productivas producidas por la propiedad privada de los resortes estratégicos de la economía en manos de multinacionales y monopolios locales, generan cada vez mayor desigualdad y mayor descomposición social.

A esto se le suma la incapacidad del gobierno provincial de Perotti que impulsa políticas en un sentido contrario a las del bienestar popular, contando ya cuatro ministros de seguridad que pasaron desde que asumió. Con Claudio Brilloni ahora a la cabeza, el gobierno provincial plantea la misma política de siempre, represiva con los sectores populares y las víctimas de este entramado con mayor presencia policial, sin tocar ningún interés económico a las terminales portuarias y sus dueños. Evidentemente, el fracaso de su política está ligado a desviar la atención de quienes son los verdaderos responsables de esta situación, a no ponerle nombre y apellido a los enemigos del pueblo.

La expresión de la escalada de la violencia en Rosario está atada a la estructura dependiente de la economía argentina y a la traba en el desarrollo de las fuerzas productivas. Para transformar esta situación es necesario, en primera instancia, la derogación del decreto 949/20 y que el estado argentino recupere el control sobre los puertos y el comercio exterior del país. Evidentemente, las medidas aisladas no podrán subsanar el problema a la crisis profunda actual. Por eso también, es imprescindible ejecutar un programa integral, un conjunto de medidas económicas orientadas a promover la creación del empleo, la defensa del salario, la reactivación del mercado interno y el desarrollo industrial autónomo. Solo un programa antimperialista, patriótico, popular y revolucionario, abrirá camino a la construcción de una nueva sociedad socialista, destrabando el desarrollo de las fuerzas productivas, generando las condiciones para nuevas relaciones sociales de producción, rumbo a la construcción del Hombre Nuevo del cual el Che y el pueblo cubano fueron y son ejemplo.

Esteban Pietri



**Ya salió  
Pedilo con tu no transar**

# Comenzó el segundo juicio por Lucía Pérez

El martes 7 de febrero comenzó el nuevo juicio por el femicidio de Lucía Pérez. Tenía 16 años cuando fue asesinada en octubre de 2016 en Mar del Plata. La bronca que despertó su femicidio impulsó el primer paro de mujeres, apoyado en un movimiento de lucha en alza, que un año antes venía de protagonizar el grito de Ni una Menos.

En 2018 el fallo misógino de los jueces González Olmos y Viñas, que absolvió a Matías Farias, Juan Offidiani y Alejandro Maciel (quien ya falleció) por el asesinato de Lucía y sólo los condenó por tenencia de "estupefacientes con fines de comercialización" en la puerta de su colegio, generó un repudio generalizado. Ese fallo se basó en juzgar la vida de Lucía, culpabilizándola de su muerte. Ante su revictimización el movimiento de mujeres y diversidades salió rápidamente a las calles exigiendo nuevamente justicia.

La lucha incansable de los padres de Lucía, Marta y Guillermo, y el acompañamiento popular, fueron cruciales para que en el año 2020 se lograra que el Tribunal Penal de Casación Bonaerense ordene que se realice nuevamente el juicio, anulando el primero por su fallo estigmatizante y lleno de prejuicios. Este segundo juicio se desarrollará durante todo febrero y la imputación a Farias y Offidiani es por abuso sexual y femicidio.

La primera audiencia estuvo rodeada de movilizaciones en Mar del Plata y en otras ciudades del país. Es de destacarse el acompañamiento de familiares víctimas de femicidios antes y durante este juicio, quienes junto a los padres de Lucía vienen denunciando la falta de respuesta por parte del Estado a sus pedidos de justicia, como los familiares de Lara Ruedas y Cecilia Basaldua, entre otros. La fuerza de la movilización, que ya en la primera semana de las audiencias tuvo que presionar para que no se cometan irregularidades en el juicio y denunciar un nuevo intento de juzgar a Lucía por parte de la defensa de los imputados, siendo esto permitido por los jueces, contrastó con el lavado de cara del Ministerio de Mujeres Género y Diversidad, apostado en las intermediaciones del tribunal repartiendo folletería. Así las cosas, sin nada que esperar de los de arriba, es claro que será la fuerza callejera la que podrá lograr que el nuevo fallo se base en perspectiva de género y derechos humanos como exigió casación.

En marzo además comienza el juicio político a los jueces por el aberrante y misógino fallo que emitieron. Este tipo de situaciones suelen desarrollarse con total impunidad hasta que entra en juego la lucha popular, permitiendo como en este caso, visibilizar los negociados que hay entre redes de narcotráfico, la policía y el encubrimiento del poder ju-

dicial. Por eso es que tienen que pagar los responsables materiales y también los responsables políticos. ¡Exigimos justicia por Lucía y por todas! Basta de violencia machista. Ni una Menos: el Estado y los gobiernos son responsables.

## Rumbo al #8M

Cerramos el 2022 con la sostenida estadística de un femicidio por día. En lo que va de este año, la perspectiva lamentablemente no es distinta. La falta de respuesta estatal en prevención y asistencia es cada vez más grave, en tanto sigue en marcha el ajuste regido por el FMI, afectando principalmente a las mujeres de los sectores populares. El recorte de 160 mil planes potenciar trabajo a sabiendas que el movimiento piquetero está compuesto mayoritariamente por mujeres y el tope salarial del 60% al que aspira llegar el gobierno, por ejemplo, en el sector educativo donde también son mayoría las mujeres y la criminalización de la protesta social con varias luchadoras procesadas, son una provocación que tiene que ser contestada sin dilaciones y con contundencia por parte del movimiento de mujeres y diversidades. En este camino tenemos por delante el 8 de Marzo, siendo importante preparar en todas las ciudades una jornada de movilización contra el ajuste, protagonizada por las luchas en curso de las trabajadoras ocupadas y desocupadas, que

marcan camino para salir a la ofensiva. Yendo conjuntamente con las familias víctimas de femicidios, por la aparición con vida de Tehuel, con el grito de Ni una Menos, por la defensa de nuestro derecho al aborto, legal, seguro y gratuito y en solidaridad con la lucha del pueblo peruano.

Hay que contestarles también en las calles a los Milei y los Espert, porque es ahí donde nosotras nos hacemos fuertes para enfrentarlos. En este sentido, sería interesante si buena parte del feminismo que está en duda se corriese de la institucionalización que impulsó el gobierno.

De nuestra parte vamos con todo a organizar el #8M desde nuestros barrios, lugares de trabajo y estudio con actividades y asambleas que permitan preparar una buena jornada de lucha, con movilización a los centros políticos. Aspiramos a que sea masiva y con la mayor unidad posible contra el ajuste del gobierno y el FMI que golpean al pueblo trabajador. Seguimos luchando para que el movimiento de mujeres y diversidades aporte a una salida rebelde y popular a la crisis.

**Julia Quinteros**



## La vigencia de un movimiento que cumple 60 años

Este 11 de febrero se conmemora en nuestro país un aniversario más, y van sesenta, del Manifiesto del Nuevo Cancionero Argentino, dado a luz en el Círculo de Periodistas de Mendoza en 1963.

Corrían tiempos turbulentos en Argentina. Gobernaba José María Guido, quien permaneció hasta octubre de 1963, siendo su sucesor Arturo Illía, en gobiernos celosamente tutelados por los militares y la embajada norteamericana. En este contexto de opresión política y saqueo económico, con un peronismo combativo proscrito y perseguido y una izquierda atomizada y dividida, un puñado de músicos, intérpretes y poetas, levantó la bandera de la creación de un cancionero que derribara el sectarismo y el enfrentamiento entre falsas antinomias, como la división entre el tango ciudadano y la música nativa de las provincias, luchando por integrarlas en una sola corriente popular y latinoamericanista, en donde la palabra "pueblo" fuera el eje aglutinador.

Tito Francia, Oscar Matus, Armando Tejada Gómez, Mercedes Sosa, Víctor Gabriel Nieto, Martín Ochoa, David Caballero, Horacio Tusoli, Perla Barta, Chango Leal, Graciela Lucero, Clide Villegas, Emilio Crosetti, Eduardo Aragón fueron los primeros firmantes que llevarían adelante esta propuesta, que revolucionaría el arte y la cultura en las décadas '60 y '70. Hacía falta un cancionero que des-

echara "toda producción blanda y subalterna", que no reflejara las necesidades y las luchas de las y los trabajadores. Coincidentemente, o tal vez no, es en esa época cuando nace el rock nacional, el cual se sumará más tarde a la canción contestataria, aunque desde otro lugar.

A partir de allí, el Nuevo Cancionero acompañaría los momentos más álgidos de la lucha del pueblo argentino por su liberación. Con el correr de los años, otros y otras intérpretes, poetas y artistas en general se sumaron a esta corriente, la cual fue transformándose y diversificándose. Víctor Heredia, Las Voces Blancas, Carlos Terribili, el pintor Carlos Alonso, Hamlet Lima Quintana, Chito Zeballos y más. Junto a los iniciadores del movimiento, José Larralde, Eduardo Falú, Horacio Guarani, Jorge Cafrune y Atahualpa Yupanqui, fueron los más altos exponentes de esta vigorosa transformación de la poética nacional. Vale destacar que este movimiento fue tomado como ejemplo y dio nacimiento a muchos otros movimientos culturales en Latinoamérica, como por ejemplo a La Nueva Trova Cubana. Hoy, cuando el hambre, la pobreza y la opresión se enseñorean en nuestra patria, siguen haciendo falta nuevas voces que generen una nueva vuelta de tuerca en el arte y la cultura. Como en el '63.

**Carlos Ruiz**

# 210 años del combate de San Lorenzo

El combate de San Lorenzo tuvo lugar el 3 de febrero de 1813, en las proximidades del convento franciscano de San Carlos, situado en la ciudad de San Lorenzo, provincia de Santa Fe. Este es un capítulo muy importante de la historia argentina: fue el bautismo de fuego y primera victoria de San Martín en la guerra revolucionaria.

Tras el periodo revolucionario abierto en mayo de 1810, Buenos Aires necesitaba resolver el peligro que significaba la supremacía naval realista apostada en Montevideo. La actual ciudad uruguaya había sido declarada por España como capital provisional del Virreinato del Río de la Plata y representaba uno de los principales centros de resistencia militar de la metrópoli en América del Sur.

Era necesario terminar con las incursiones que las tropas realistas realizaban a lo largo del río Paraná. Para dicha tarea se confirió al coronel San Martín y a su Regimiento de Granaderos a Caballo recientemente creado. Del mismo modo, por tierra, el camino

estaba sitiado por el ejército de José Rondeau, al que luego se sumó la tropa de José Gervasio Artigas. Era de suma importancia poder controlar las vías fluviales ya que las mismas eran utilizadas por los realistas para abastecerse: una escuadrilla salía en dirección al río Paraná y sus hombres merodeaban las costas robando ganado.

Una expedición compuesta de once embarcaciones que había salido de Montevideo fue seguida por tierra por San Martín al frente de 125 granaderos y 50 milicianos. Por su parte la tropa realista contaba con una fuerza de 250 milicianos y dos cañones. Tras la posta del Espinillo del 2 de febrero, las tropas independentistas continuaron al día siguiente su recorrido hasta el Convento San Carlos donde quedaban apostadas.

El 3 de febrero llegaría el bautismo de fuego. Allí se enfrentaron por un lado las Provincias Unidas del Río de la Plata, representadas por el Regimiento de Granaderos a Caballo al mando de San Martín; y por el otro, los realistas

de Montevideo, encabezado por el capitán Antonio de Zabala.

Tras el desembarco, las tropas realistas fueron sorprendidas por los granaderos y mediante un movimiento de pinzas obligaron la retirada de las mismas hacia el Paraná. Es en medio de esta maniobra donde se inscribe la defensa heroica por parte del soldado correntino Juan Bautista Cabral, quien logró salvarle la vida al general San Martín, que se había expuesto al fuego enemigo ya que encabeza el combate para ser ejemplo de su tropa.

El combate duró aproximadamente unos 15 minutos y dejó como saldo 14 muertos en el día del combate, 16 luego de una semana y 22 heridos por el lado de los patriotas; y 40 muertos, 14 heridos y prisioneros por el bando invasor.

Más allá de la pequeña cantidad de tropas como de lo corto en duración, el combate tuvo una consecuencia estratégica: no hubo más campañas de los realistas hacia el Paraná, dificultando el abastecimiento de Montevideo para luego generar su caída. San Lorenzo se

convirtió en un hecho histórico de gran importancia, tanto para el proceso que derivó en la Independencia de la futura Argentina, como para la lucha de los patriotas de América del Sur contra la Corona española hacia su emancipación.

Asimismo, luego de San Lorenzo, el Regimiento comenzó a tener mayor prestigio, mejor preparación, nuevos recursos y, sobre todo, el ánimo y la moral capaces de formar hombres valientes que posteriormente sirvieron para armar los Ejércitos del "Norte".

A 210 años de San Lorenzo, el camino y la lucha emprendida por el oriundo de Yapeyú y sus granaderos por una patria libre, soberana, en defensa de los recursos propios, continúa.

Ayer la corona española, hoy el FMI y los monopolios. Es la unidad del pueblo con los trabajadores a la cabeza la única herramienta posible para lograr cualquier conquista y que los intereses nacionales estén por encima de todo.

Ramiro Ricardi

# 105 años de la fundación del PC

El Partido Comunista argentino fue fundado en enero de 1918. Su aparición fue el resultado de una dura lucha contra el reformismo liberal que expresaba el Partido Socialista, dando nacimiento al primer partido revolucionario de nuestro país, cuyo surgimiento está directamente ligado con la lucha internacionalista contra la guerra imperialista (Primera Guerra Mundial) y con la gran revolución proletaria de 1917 en Rusia. Algunos años después, la adhesión a la III Internacional ratificó la vocación de construir un destacamento que peleara por el poder inspirado en la experiencia bolchevique.

En sus primeras décadas de vida, el PC luchó por dotar de una dirección

revolucionaria a la clase trabajadora, siendo muy importante su participación en la huelga general de enero de 1936; además de ser promotor de tareas de solidaridad internacional, teniendo un papel destacado durante la Guerra Civil Española.

Durante la Segunda Guerra Mundial, el PC también cumplió con sus deberes de combatiente internacionalista. En ese período, cierto dogmatismo en la caracterización de los proyectos políticos locales lo hizo alejarse de la clase trabajadora, fundamentalmente en relación al peronismo. Pero fue sobre todo su posicionamiento en el debate del movimiento comunista internacional, con la adhesión al XX Congreso del

PCUS y la línea antileninista de Nikita Krushov, lo que lo alejó de sus orígenes revolucionarios. Se abrió la etapa de refundación del partido, experiencia desatada al calor de la Revolución China y la denuncia de Mao al revisionismo soviético, período histórico de la aparición de nuestro partido bajo el nombre de Vanguardia Comunista. Lo cual no quita, sino que más bien afirma, que la fundación y los primeros años de la trayectoria del PC son un antecedente imprescindible para la historia política de la clase obrera argentina.

El balance de esa primera experiencia y de su evolución posterior, así como de todos los proyectos que buscaron la revolución, especialmente en la gene-

ración del '60 y del '70 -dentro y fuera del marxismo leninismo, incorporando los aportes del peronismo revolucionario- deben servir hoy para avanzar en la construcción del destacamento superior de la clase obrera, para que encabece la unidad de las fuerzas patrióticas, populares, antimonopólicas y antiimperialistas que imponga un programa de liberación nacional hacia el socialismo. El PRML reafirma su vocación de transitar este camino revolucionario.

Facundo Palacios

# Nuevo ataque israelí a Palestina

Durante las últimas semanas volvieron a ser noticia las agresiones del Estado de Israel hacia Palestina luego de una abierta ofensiva sobre dicho territorio. Bombardeos aéreos, la emboscada en el campo de refugiados de la resistencia palestina en Yenín, que dejó al menos 9 fallecidos y más de 20 heridos de gravedad, el lanzamiento deliberado de granadas lacrimógenas en el servicio de Pediatría del lugar y campañas masivas de detención son algunos de los atropellos sufridos en el transcurso de estos días sobre las regiones de Gaza y Cisjordania principalmente. Las incursiones responderían a lo que el ejército israelí describe como "una ofensiva antiterrorista", que tuvieron inicio en abril del año pasado. Sin embargo, se remontan a más de 70 años las políticas de ocupación y terrorismo económico, acompañadas de una sistemática discriminación, detenciones ilegales, confiscación de tierras, destrucción de viviendas, miseria, explotación y violaciones de derechos, entre otros tantos actos que el apartheid israelí, de la mano del imperialismo yanqui, han perpetrado y profundizando cíclicamente. Estos hechos dejan en evidencia las consecuencias de las operaciones del sionismo fascista-genocida, que dejan sólo en 2022 más de 220 asesinatos (de los cuales 45 son niños), y que sigue sumando, entre el 1 de enero y el 6 de febrero del año entrante, al menos 38 nuevos fallecidos, equivalente a más de un palestino muerto por día. En este sentido, es necesario fortalecer toda forma de solidaridad internacional con Palestina expandiendo la condena de estos crímenes, intensificando el proyecto BDS (Boicot, desinversiones y sanciones) y cortando los lazos cómplices con quienes mantienen acuerdos con el régimen israelí.

Micaela Gómez



## Perú

# Viva la insurrección popular

El 7 de diciembre de 2022 se abrió en Perú una situación revolucionaria. Ese día el presidente Pedro Castillo, acorralado por una oposición que tiene su cuartel general en el Congreso, emite un mensaje por cadena nacional que termina precipitando una crisis política que se venía gestando desde bastante antes.

En ese mensaje Castillo denuncia la abierta vocación destituyente del núcleo derechista que dirige el parlamento, consecuentemente anuncia la clausura del Congreso, el establecimiento de un gobierno de excepción con el poder político concentrado en el ejecutivo y la convocatoria a un proceso de Asamblea Popular Constituyente. Ingenuamente, para efectivizar este timonazo se apoya en la fuerza policial, decretando el Estado de Sitio, exhortando a la entrega inmediata de cualquier arma en manos de civiles y reforzando así el monopolio del ejercicio de la violencia por parte de una institución probadamente enemiga del pueblo.

Dos horas después de emitir su comunicado, el Congreso, con Keiko Fujimori como protagonista central, vota la destitución del presidente y su reemplazo por la vicepresidenta Dina Boluarte. Castillo era detenido por la misma Policía Nacional y encarcelado en el penal de máxima seguridad de Barbadillo. Casualmente el mismo donde cumple su condena Alberto Fujimori.

En forma casi inmediata, numerosos sectores obreros, campesinos, estudiantiles, populares en general, se lanzan a las calles y rutas del país -especialmente en la zona sur-, exigiendo al unísono Fuera Dina Boluarte, cierre del Congreso y Asamblea Popular Constituyente.

La movilización popular fue creciendo con el correr de los días. Extendiéndose a casi toda la geografía nacional, instalándose en Lima, incorporando a comerciantes, profesionales, e incluso generando una grieta dentro de las filas del ejército. La protesta incluye en algunos puntos la quema de comisarías y unidades judiciales, bloqueos de rutas durante semanas, la toma de aeropuertos, el ataque a domicilios particulares de funcionarios públicos, y todas las formas de autodefensa popular que son usuales en las rebeliones que están marcando estos últimos años en la región. La represión policial se ha cobrado ya más de 60 vidas en las filas populares, y lo aguerrido de la resistencia ha llevado al gobierno de facto a hacer intervenir al ejército para poder liberar las rutas de algunas poblaciones del sur donde el accionar policial ya estaba siendo sobrepasado.

## Los intereses del gopismo

En el año y medio de gobierno de Castillo y su fuerza política Perú Libre, se habían intentado una serie de medidas



de corte democrático, antimonopólico y de recuperación de la soberanía nacional sobre recursos estratégicos, prácticamente todas trabadas por el parlamento, que funciona como salvaguarda de los intereses más concentrados de la economía, los dueños del Perú. Al momento de la destitución de Castillo estaban en revisión los contratos de las principales explotaciones mineras, fundamentalmente de litio.

Hubo una serie de contratos que no se pudieron renegociar por trabas que impone la Constitución vigente. Perú Rail en Cusco, Gas de Camisea en Puno, el Litio también en Puno. La intención del gobierno de Castillo era renegociar contratos para favorecer empresas de capitales nacionales, en lugar de las multinacionales que actualmente explotan esos recursos. Estos son algunos de los 76 proyectos de ley enviados por el ejecutivo y rechazados de plano por el poder legislativo.

En un país donde todos los aeropuertos, las rutas y los peajes están en manos de multinacionales, así como grandes extensiones de las mejores tierras y las vías de comunicación, el Congreso se negó a la creación de un Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, impidió la creación de una línea aérea de bandera nacional, y a la creación de tres aeropuertos. Se opuso de plano a un proyecto de reforma agraria, a la universalización del sistema de salud y al ingreso libre a las universidades.

Aun así la estatal Petroperú entró en la explotación petrolera en el Amazonas, se estableció una actualización de impuestos para las empresas petroleras y

las que controlan el comercio marítimo, se eliminó el fondo destinado a publicidad oficial en los principales medios de comunicación y ese dinero se reorientó a la educación pública. Todo esto fue más que suficiente para encender las alarmas en el gran capital y en las principales embajadas de Europa y en la de los Estados Unidos. Hay que tener presente que Perú tiene firmado un Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea. Así se explica mejor el silencio cómplice estas representaciones diplomáticas frente a la destitución del gobierno legítimo de Castillo.

Boluarte aún mantiene el equilibrio en el ejecutivo por estar asociada al fujimorismo que, si bien perdió las elecciones presidenciales frente a Castillo, mantiene su mayoría en el Congreso. Sin embargo, en la medida que la movilización se mantiene firme, día a día se complica la posibilidad de dar estabilidad al régimen antipopular surgido del golpe institucional contra el gobierno. El congreso ya rechazó seis proyectos de adelantamiento de las elecciones, incluido uno de la propia Boluarte. Las grietas entre los sectores que se disputan la conducción política del Perú se agravan al calor de la protesta que no cesa.

## Por una salida revolucionaria

La de Castillo fue una presidencia débil desde el principio, nunca tuvo mayoría en el Congreso, y en un año y medio hubo 59 cambios en los ministerios, muchos por presión parlamentaria. Ningún gobierno en los últimos 10 años ha podido terminar su mandato en Perú, donde la inestabilidad política se ha

transformado en la norma. Sin embargo, la caída de Castillo, que en este marco podría haber pasado desapercibida, ha desatado un proceso de movilización obrera, campesina y popular que cambia todo.

Está en marcha un alzamiento de características insurreccionales contra el orden fujimorista, que es el régimen político que ha llevado a Perú desde 1990 y sobre la base del aplastamiento de las fuerzas revolucionarias, a la situación en que se encuentra hoy. Ese régimen está siendo duramente cuestionado y sin retorno por la intervención popular insurrecta, que se expresa bajo el justo programa de *Fuera Dina Boluarte, cierre del Congreso y Asamblea Popular Constituyente*. Más allá de como termine este proceso en marcha, ya ha hecho méritos para inscribirse en la oleada de levantamientos populares que se vienen sucediendo desde 2019 en Ecuador, Colombia, Chile e inclusive Bolivia, pero además le agrega la preocupación central puesta en una salida política que destierre el régimen vigente. La resolución del tema del poder, sin lo cual todo programa termina siendo inaplicable, es el problema central en el que las organizaciones revolucionarias del Perú y de todo el continente debemos poner el centro de nuestra atención. Los vientos de la lucha de clases insisten soplando en favor de la Revolución.

Leo Funes